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忘教书育人的初心，清华生命科学馆里我

的实验室继续在运行，争取科研项目、开

展科研工作、培养研究生一直没有停止，

直至2012年退休。2006年我获教育部中国

高校自然科学奖一等奖1项。我到浙江工

作后，2005年入选首批浙江省特级专家，

延长了我在浙江的学术生涯，期间兼任浙

江省科学技术协会副主席，为地方科技创

新和人才培养做出了应有的贡献，2017年
3月我在浙江清华长三角研究院退休。秉

持“桃李不言，下自成蹊”的理念，多年

来我辛勤耕耘，迄今先后培养了硕士生、

博士生、博士后和进修教师等百余人，为

他们的教学科研发展提供了力所能及的

帮助。

人生漫漫路，峥嵘岁月稠。而今迈步

从头越，更要以旷达的心境，充实自我，

去追求新的人生境界。现在我默默地关注

清华生命科学学院的发展，默默地关注浙

江清华长三角研究院的发展，默默地关注

着我培养的弟子的发展，老有所为，做一

些自己想做又力所能及的事情。徜徉在兰

馨书香的清华园，目睹着学校日新月异的

发展，怀着身为清华人的自豪与荣耀，满

怀希望地期待，未来的路上水木清华将更

加璀璨辉煌！

前几年在我们毕业50年时，班上向大

家征集文章，作为大学时代在特殊时期度

过的一员，我想起了当年“地雷班”的一

段往事。

记得1964年大一开学不久，大家在忙

于课内学习的同时，还想方设法加入各种

课外文体社团。这些社团种类之多、水平

之高是中学时代不可比拟的，宿舍里大家

常聊些社团的情况并约着一起去报名。在

“地雷班”往事
○谢世钟（1970 届无线电）

当时社会氛围下军体运动很吸引人，我报

过摩托车队，还参加了骑自行车“绕杆

儿”和“定车”考试，自我感觉不错但还

是没取上。好在没过多久就有了好消息，

一天，我被通知到校武装部开会，讨论参

加地雷班的事。那时，电影《地雷战》看

过好几遍了，所以我想这还用讨论，肯定

是参加啊。等开了会才知道，这个班是新

成立的，将研制无线引爆的遥控地雷，而

不是像电影里那样装炸药、埋地雷、拉绳

子引爆。这下我也明白为什么自己被招进

这个班了，应该是跟高中时参加北京市少

年宫无线电组、装过五灯收音机有关吧。

地雷班上五六个成员清一色都是我们

系同年级男生，估计也都有无线电制作的

基础。几位外班同学的姓名因年代久远，

已记不确切了。确切记得的是我们班就钱

乐军和我两人，带队的是系里李普成和肖
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华亭两位老师。地雷班成立后第一个任务

是参加年底一个全市民兵会操。这种会操

中“各村都有各村的高招”，清华这次也

想在其他项目取得好成绩的同时，拿遥控

地雷这个新家伙露一手。

有了任务，我们感到责任重大，也感

觉时间比较紧张。好在遥控收发端机不用

现做，要做的就是熟悉设备和操作，确保

端机正常工作、安全引爆。在李普成和肖

华亭两位老师指导下，大家学习了收发端

机的原理、电路结构及调试方法，然后分

成两组训练。记得我在接收，钱乐军在发

射。训练要找校园或圆明园里荒僻没人的

地方，初期不连真地雷只是模拟。所用收

发端机是不成熟的原型机，每次把端机从

实验室拿到野外，都必须现场细致调整才

能达到预期的性能。

两位老师给我们的帮助特别大。一方

面，他们在短时间内传授给我们大量急需

的知识和技术；另一方面，又事无巨细地

要求我们严格执行每一步操作，亲自核实

试验距离和连通数据。训练还是比较单调

辛苦的，但大家的积极性都很高，每次都

抢着搬运电池等重东西，小组成员间经常

交流操作经验，相互提醒遵守安全流程，

使工作很快就步入了正轨。 
在野外，发射和接收两个组之间的通

信是大问题。在试验距离比较近时可以靠

喊话或派人来回跑传消息，但远出两三百

米后就困难了。老师们用旗语解决了问

题，肖老师设计了几个手持手旗的姿态，

规定什么姿态下做什么和什么姿态下绝对

不能做什么。两个组就这样做到了及时

沟通，实时了解对方状况。 现在回想起

来，最高学府无线电系的一群老师和学生

搞遥控技术实验，却不得不采用一种最原

始的通信方式来联络，真有点不可思议。

但这的确行之有效，保证了试验能按设定

流程进行，能防止误操作、保护操作员的

安全。每当回想当时的场景，肖老师一丝

不苟地高举手旗，站立在北方深秋背景

里的消瘦身影就历历在目。 
为完成会操任务，地雷班集训了一段

时间，以致我们全程没能参加班集体挖京

密运河的劳动。缺席了能增进班上同学了

解的大活动，不能不说是一个遗憾。但地

雷班也给我们打开了一个更多了解同学

的窗口。训练中得以认识几个外班同学不

必说，在校武装部还好几次碰到班上同

学。现在能记起的有射击队薛芳渝、报务

队田立林、测向队郝素君等人。在那儿还

听到他们是等级运动员、省级或全国比赛

拿到名次等信息，知道了班上还真有不少

高手。那时最羡慕薛芳渝，特别希望能像

他那样玩那么长时间的枪，打那么多发子

弹。自己也就只能摆弄摆弄武装部的几只

老枪过过瘾。二战中德国MP40冲锋枪的

制作精良和苏联转盘机关枪的傻大黑粗，

当时给我印象最深刻。

校内训练达标以后，我们到会操的地

方进行了试爆，记得是在昌平南口附近的

一个射击场里。试爆点选在射击场地北边
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的一个小山坡上。有意思的是山路旁有一

辆废弃的坦克，听说是抗战时日本人留下

的。虽然上面能拆的东西都拆光了，我们

还是饶有兴致地钻进铁壳子体验了一把，

我的感觉是实在太挤了。最近借助万能的

百度，我还真搜到在1937年南口之战中，

中国守军以肉身相搏炸毁日军6辆坦克的

资料和几张照片，但不知是否与我们见到

的那个坦克有关。 
现场地雷试爆实际上是引爆炸药包。

当时用的是白色的硝铵炸药，它的爆炸威

力和黄色炸药差不多但成本低，使用、保

管相对安全。为了试爆顺利和安全，校武

装部专门派了一位师傅来主持。师傅是北

方人，中等个子，浑身透着军人的干练。

为方便，我这里就按现在对带学生军训的

人的称呼，称他为教官吧，当时肯定是称

同志的。教官非常忠于职守，对我们真正

做到了诲人不倦。按规定那次不允许我们

新手操作炸药、雷管，只是观摩。教官却

不厌其烦地从如何安置地雷、装雷管，到

如何选择地点、采取什么姿势使最后连接

地雷和接收机时能确保安全等关键，一一

讲解和亲身示范。他总告诫说，你们得看

好了，一开头就在脑子里有个正确印象和

操作步骤非常重要，开头没记准，形成坏

毛病，以后再改就难了。教官还非常精通

业务，他能灵巧布置“连环雷阵”，利用

炸响的雷引爆其他雷，使得遥控引爆一个

雷后，或紧或慢、或大或小地再炸几响，

非常有水平。教官又非常细心负责，一次

试爆炸响后，天色已晚，我们急着收拾东

西回家。教官却说按他的计数，有一颗小

雷没响，一定得回去查看，不能落下被人

捡了去。于是他又上山去反复搜查，按规

定处理完才带着我们往回走。这些都不是

什么大事，但教官处理这些事的细节令人

感到安心。

会操的那天终于到了，由于反复训练

了很久，那天感觉每一步操作都很顺。等

项目预定时间一到，山上设置的几个地雷

一一炸响后，教官带着我们接收组把东

西收拾好，满怀喜悦地返回发射组所在

地。会师时却感到气氛有点沉重，一问才

知道，刚才项目看起来成功，实际却是出

了意外的。原定是在大喇叭里宣布项目名

称和单位后，有一段对遥控地雷的介绍，

然后下令起爆，这时才按下起爆钮完成全

部作业。但那天听到喇叭里广播“下一个

项目是清华大学的……”发射组赶紧打开

电源开关预热机器，还没等按起爆钮，地

雷一下就炸响了。幸亏有教官设置的连环

雷，在广播里介绍遥控地雷时，山上还在

一下一下地炸，让外行看足了热闹，但知

情的“内行们”却急坏了。虽然他们也知

道，根据规定的操作流程和旗语通信，教

官和我们接收组应该早隐蔽好了，地雷爆

炸时不会出什么事，但还是一直担心，直

到看到我们都平安回来了，才感到一阵阵

的后怕。

事后，对意外起爆的原因有两种分

析。一是在发射机插电时的浪涌造成的，

这个后来模拟试验过多次却没再发现；另

一个可能就是接收机被干扰信号触发了。

那天参加会操的单位很多，有些单位使

用电台或者步话机，周边电磁信号比较杂

乱，但事情已过，我们已无法再查证和重

复了。从那次意外中得到的教训很深刻，

让我们领会到必须提高端机的抗干扰能

力。地雷班后继活动就是对原型机进行改

造升级。我们在两位老师的指导下设计了

新电路，加入了对信号编解码的功能，理
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论上能够防止外来信号的干扰。也就从那

时起，我从电子管电路进一步开始了半导

体和晶体管电路的学习。遗憾的是不久十

年动乱开始了，我们短短的正规大学生活

不得不被中止，地雷班也成了鲜有提及的

往事。

随着后来集成电路和通信技术迅猛发

展，使得在现有技术下做遥控地雷成了很

简单容易的事，没什么可多说的了，但地

雷班中不平常的经历使我一直难忘。比如

在“文革”动乱时期，我暗地里对校武装

部的那些枪和炸药就特别担心，怕被坏人

用到武斗中来。我还冒险潜回学校，到东

主楼的地雷班工作室看端机怎么样了。当

看到房间被洗劫，电路板散落在地，有的

都踩坏了，我反而高兴了。其实我不过是

杞人忧天，我所担心的事并没发生，说明

校武装部及教官他们对危险品的管控是非

常到位的。

总起来看，地雷班的经历对我毕业后

的工作有很积极的作用，它使我在从事有

一定危险的工作时，能以较好的心态从容

应对。在绵阳分校及国外，我曾从事化合

物半导体外延研究数年，气相、液相、分

子束外延都干过。在国外我算碰上一次，

1987年洛杉矶大地震发生在清晨，我正在

实验室值夜班。随后的见闻堪比美国大

片，其对气体泄漏进行应急救援的专业水

准之高让我觉得国内至今也没法照做，事

件最后本人有惊无险。

地雷班已成往事，从事过的工作不管

有危险的还是没危险的也都成为往事。现

在写下一些还能回忆起的事情，借此致敬

当年教导我们、保护我们的老师和教官，

致敬地雷班里曾相互关照，共同奋斗过的

同学们。

我是1973级机械系焊接专业32班学

生，我的清华大学求学之路说起来令人难

以置信。

1968年10月我下乡插队，1970年12月
招工至合肥机床配件厂铸锻铆焊车间，

1972年6月26日加入中国共产党。1973年9
月4日晚，我在厂里正常上夜班，突然车

间主任通知让我去清华招生老师下榻的招

待所。匆忙赶去后，何世忠老师将录取通

知书交给我，并很神秘地要求我：必须

在9月6号赶到学校报到。我说怎么这么仓

促，晚两天行不行？转户口、转党员关系

等都需要时间。他说不行，所有关系都由

弥足珍贵的回忆
○陈养民（1973 级机械）

组织接转，原因日后跟你解释。

当晚，我回家将通知书交给父亲并索

要10元进京路费，告诉他我要上清华啦！

父亲疑惑地举着通知书，对着15瓦的电灯

翻来覆去地看了几遍，始终似信非信。

9月5日下午，党委召开全厂职工大

会，让我披红戴花登台，党委书记黄键亲

致勉励贺词，2000多名职工鼓掌祝贺，工

厂大门外两侧的邻街围墙上两幅大标语红

亮醒目：一幅“热烈欢送陈养民去毛主席

身边上大学”，另一幅“陈养民录取清华

大学是我们全厂的光荣”。

9月6日我来到了北京，当学校接站的


